
我的紅樓時代

何雙全

　　人的一生可以有好多個時代，不管是好的，還是壞的，構成了人生的全部。 我在

紅樓僅僅六年，但那是永難忘懷的時代。 因爲那裏不僅是出偉人的地方，而且是我這

個小小老百姓走向幸福生活的起點。 在那裏我感受到了偉人的精神，在那裏我遇到

了學術界的泰斗、大師、先賢，在那裏我結識到了許多志同道合、和藹可親的朋友，在

那裏我打下了堅實的學術基礎，在那裏我開始了一生的事業，以至順利地走向了文博

學術研究的旅途———這就是新出土居延漢簡的整理與研究。 如今已臨退休之際，回

憶起當年度過的２５００餘天（１９７８．９—１９８４．８），當時工作的一幕幕場景，當時朝夕相

處的一張張笑顔，當時完成的一摞摞文稿，當時一起排隊打飯，當時飯餘一起聊天，當

時一起往返於紅樓至西四大拐棒胡同住址等等，至今仍記憶猶新，歷歷在目。

１９７６年９月，我從四川大學歷史系考古專業畢業，按照“哪裏來回哪裏去”的政策

規定，我回到甘肅省，組織上安排我去甘肅省博物館工作。 １０月，未打開行李，省博革

委會派我去甘肅玉門火燒溝參加青銅時代墓群的發掘。 發掘工作持續到年底。 １９７７

年上半年又派去渭源縣發掘宋墓，下半年又派往夏河拉卜楞寺調查寺院建築保護情

况。 兩個年頭過去了。 １９７８年開春，派我去靖遠縣農場參加勞動，春播、夏收、秋管，

農活一波接一波，全是重體力勞動，但每天伙食定量仍是八兩，年輕人飯量大，農場每

天補助二兩，加起來每天一斤乾糧。 勞累、飢餓，心想哪天是出頭的日子。 什麽學術

研究，從没有此概念，衹盼着能早些脱苦海。 也許是紅樓的靈驗吧。 到了９月初，秋

收始，農場帶隊通知我回蘭州。 回到省博，館長吴怡如先生找我談話，説：“國家文物

局要調居延新簡去北京統一進行整理，派你和任步雲二人，帶上發掘資料去參加，你

是年輕人，未參加發掘，北京高手如雲，名家都集中在北京，你要好好學習，不可自

大。”我喜出望外，高興異常，但又特别害怕： 我的方向是史前考古。 歷史考古，特别是

文字文獻學底子很差，古文字認識不了幾個，古文獻没讀幾本，逼上梁山呀。



９月１２日，我與任步雲先生搭乘蘭州至北京的７６次快車，經過４２小時的旅行，

於１４日上午到達北京站。 懷着忐忑不安的心走下８號車厢，向東没走幾步，與一長一

年輕兩個身着藍布中山裝的男子迎了個照面，他二人並排站，一左一右合舉一張１尺

大小的紙，上面寫着“接甘肅任步雲、何雙全”，我倆上前迎合，没等我們開口，一邊握

手，一邊年紀較長的就説“我叫于豪亮”。 年輕者接着：“我叫李均明，我們二人來接您

們。”就這樣我第一次見到了于、李二先生。 他倆那樣和藹可親，我的恐懼心去了大

半。 出了北京站，我們４人同行，由李均明帶路買票，乘１０４路無軌電車，大約１小時，

到達和平裏，住進了文化部招待所，一切安排妥當，于、李二人離去。 下午整理行李、

資料。 晚上有幸拜見了大文學家謝冰心，我們同住一層樓，她在我們隔壁，説是剛落

實政策，回京不久，暫住招待所。

第二天（９月１５日）早上８點不到，李均明先生已到招待所門口，接我們去整理組

報道上班。 於是我們３人乘１０４路電車到美術館下車，因距故宫不遠，走入故宫北門，

徑直走到西北角城隍廟院内。 當時整理組因紅樓受地震損壞，進行加固維修工程未

完，仍在隍廟内辦公。 辦公室設在廟内中殿，是一座清代歇山頂、三開間、五架梁建

築，爲擴大使用面積，前後門窗移至檐柱，並封堵，在東山墻另開一小門，作爲辦公室

總門。 室内依４根金柱爲界，南北向，用文件櫃隔開，分割成三個大通間，通間内凡能

利用的空間都擺有辦公桌，僅順門口方向留出一條通道供出入。 室内最裏面，又分

南、中、北三個小空間，靠南窗口下２張桌，西坐邵懷民，東坐張守中，二先生是專門臨

摹簡文字的；中部靠墻擺３張桌，南坐于豪亮，北坐李學勤，邊坐吴九龍，三位是簡帛

組（銀雀山、馬王堆、睡虎地、定縣等）；北部２張桌，西坐薛璧群、東坐胡昭静，二位是

文物出版社同仁，負責出版事宜。 室内中間部位，分爲南北兩個區域，南部靠窗下襬３

張桌，東坐張政烺、西坐顧鐵符、邊坐唐蘭。 北部擺４張桌，東坐李均明與會計，西坐

王嘉琪和胡繩武，四人面西相觀。 室内最外面，即近門口處，又分爲南北兩個小區，南

部靠窗口照樣擺有４張桌，東坐唐長孺、朱雷，西坐吴震、陳國燦；北部亦有４張桌，東

坐王去非、李征，西坐沙知、馬雍。 這就是整理組，共有辦公桌２２張，但辦公人數遠多

於２２這個數字，本來就非常擁擠的辦公室，我和任步雲的進入，更增加了占地面積，

無法，衹好輪流使用辦公位置。 任步雲安排在最裏邊，與李學勤先生共用一張桌。 我

無固定位置，當時唐蘭先生不常去，我就坐唐先生的辦公桌了，第二天李征先生悄悄

開玩笑對我説：“小何，我們辦公室現在你的位置最高了，好好珍惜。”李先生一句話，

使我爲之一震，暗下决心，一定珍惜。 就這樣我開始了整理組的生活。

新出居延漢簡的整理，歸入簡帛整理小組，有于豪亮、李學勤、李均明、裘錫圭、任

步雲和我，全組除我外，其他先生早已是專家了，我纔從識字開始。 我們先從整理破
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城子簡入手，面對５００多張黑白照片，我用一星期的時間先瀏覽了一遍，因受部分字好

認的假象所迷惑，覺得好像不太難，可是進入細讀時，難題接踵而來，好像越來越不認識

了，一個多月下來竟毫無收穫，我心急如焚，又不敢問人，我向李均明先生請教，李先生

説：“不要急，我也是剛接觸居延簡，我們一起向于先生等先生請教，慢慢就好了。”於是

我常常請教于先生，先生認真講解，耐心指導，使我獲得了重要知識和基本要領： 識

字，必須掌握《説文解字》、《説文通訓定聲》、《隸辨》、元刊《皇象急救章》、《中華大字

典》等大量工具書的運用；瞭解歷史背景，必須熟讀前四史；瞭解釋文，必須先通讀舊

居延簡，《流沙墜簡》等；研究問題，須認真閲讀已出版和發表的前輩的著作和論文。

總之，居延簡内容龐雜、涉獵面甚廣，需要懂得多，需要博覽群書。 于先生很謙虚，説：

“我懂的也不多，好在大學者都在一起，你可以隨便向任何一位先生求教。”轉眼已到

年底，春節前我回到了蘭州，總結了五個月的心得，覺得仍站在漢簡之門外。

１９７９年正月十五剛過，任步雲先生因家裏有事，我先行返京。 因招待所房費太

貴，我就被安排在租用的北體家屬樓一小房間内。 早出晚歸，往返於北體與故宫之

間。 我以爲我到京早，其實于、李二位先生早已按時上班了。 這一年也是非同尋常的

一年。 居延組新來了謝桂華、朱國炤先生，隊伍壯大了，我們一起工作。 上半年，我一

心放在居延簡的認字上，一部《説文解字》，一把放大鏡，對照片天天看，字形相近的

字，容易混淆的字，徹底不認識的字，會認不會讀的字，會讀不會寫的字等等，邊看邊

做筆記，一一記下來，集中時間，尋找機會向先生們請教，一年下來，收穫甚豐。 除正

常工作外，我跟着李均明，常常騎自行車去琉璃廠中國古籍書店買書，而且往往滿載

而歸，後來聽均明説，所買之書，都是張政烺、于豪亮、李學勤先生開單子、列書名，並

指地點，我倆去尋找購買，所以從那時起我也學會買書了。 轉眼到了８月份，大概是

１３日上午１０點，也許是相約的緣故吧，各位大師都先後到達隍廟，雲集於整理組的辦

公室———隍廟中殿。 我記得張政烺先生最先到，然後顧鐵符、夏鼐、朱德熙、裘錫圭、

李學勤等先生到達，緊接着走進來一位個子較小、身體較瘦，但神采奕奕的老先生，大

家起立迎接，于豪亮先生向我介紹道，這就是古文字學家商承祚先生。 真是學術界巨

星的大聚會，我一一記下我有幸見到的先生們： 張政烺、夏鼐、唐長孺、商承祚、朱德

熙、顧鐵符、李學勤、裘錫圭、沙知、馬雍、王去非、于豪亮、邵懷民等，更熟悉了後來的

大家： 朱雷、陳國燦、吴震、李征、吴九龍。 又結識了新朋友宋曉梅（後來她讀了馬雍先

生的研究生）。 大家圍坐在中間的那組辦公桌周圍，我和均明站在邊上，聽大師們談

話，除問候外，談談笑話，時不時又談到學術。 猛然商先生指着我説：“你還在摇籃裏，

好好學習。”先生的話又一次激勵了我，此後我更加勤奮。 整理組就我和均明是年輕

人，當年正值籌備古文獻研究室，均明是當然的主人，我算半個。 他親自設計了搬入
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紅樓後的辦公桌，交由順義傢具廠訂做，我跟卡車司機去順義廠將桌子拉回北京，暫

時存放於故宫慈寧宫院内，等待來年搬遷。 一年又很快過去了，年底返回蘭州，向財

務報賬，向領導匯報一年的工作。

１９８０年３月，我拿着單位介紹信，在蘭州户口所在地的糧食局换取了半年定量

（１６８斤）的全國通用糧票和借支的一个月工資（３２．５０元）後又踏上了赴京路。 到京

後移住到西四大拐棒胡同文物出版社家屬樓２單元５樓，與于豪亮、李征、吴震、張守

中、唐雲明等先生同住在同套房子的小房間裏。 不久整理組準備從故宫隍廟搬出。

我們用了一個星期的時間，雇用幾輛平板三輪人力車，將去年做好的辦公桌從故宫運

到紅樓院内。 事先説好了，三輪車夫衹管運、不管搬，我和李均明便成了主要勞力，他

力氣比我大，他設計的桌子又大又笨，但材質好，且厚重，很適用於整理工作。 也許是

他的杰作的原因，因此他背起一張毫不費力地一口氣背上４樓，可我不能，我要卸下

抽屉，歇三次纔能背上４樓，就這樣，費了兩天時間，纔把新家安排停當。 我們的辦公

室安排在４樓東南拐角處的兩間大房子裏，兩間一大門，内有套間。 漢簡組就設在

此，裏外間均擺了４張桌，裏間落座于豪亮、李學勤、任步雲、韓自强，外間就坐李均

明、謝桂華、朱國炤和我。 這時名稱也改了，正式名爲“文化部古文獻研究室”。 但工

作無絲毫變化，整整一年全心投入破城子簡釋文，待基本形成初稿後，１０月份我與李、

謝、任等先生趕赴蘭州，與在蘭州的初世賓先生一起，對照原簡第一次修改了釋文。

經過校釋，不但發現了新問題，而且又積累了一堆難以辨識的字。 做完校釋，已近年

底，于、謝、李三先生回京。 我們留在蘭州，準備發掘報告編寫的事情。

１９８１年３月，我和任步雲、初世賓赴北京，與于豪亮、李均明、謝桂華、朱國炤一

起，先從考釋疑難字入手，再次修改釋文。 費時两個月，形成最後訂稿。 此時任、初二

先生因其他事先行回蘭州，我繼續留京，並移往前門１號高樓１２０５室。 此時于先生家

也搬到北京，住５樓５０３室，李均明也分到該樓住１２０４室。

甘肅省博物館也很照顧我，５月初派我的妻子閻桂娣到故宫學書畫修復和裝裱，

這樣我在北京有了臨時的家，早上出門我們步行，她去故宫，我去紅樓，晚上同回前門

的家。 我的工作和諸先生一起，整理釋文修改稿，鈔寫成正式的文稿。 期間和于豪

亮、李學勤等先生一起討論居延簡釋文是否標點斷句，做注問題，經過幾番討論，一致

認爲居延簡不同於古籍，大都是公文文書，很少有古文獻，且殘斷者多，不好標點，難

以斷句，更無做注的必要，衹要掌握了各種文書的格式和規律，一般都能看懂，如標

點、注釋有故弄玄虚、畫蛇添足之嫌。 所以决定居延簡不標點、不斷句、不做注。 可絶

不是後來有些學者所説的那樣：“居延簡釋文不標點、斷句、做注是研究上的缺陷和不

足。”真是自作聰明。 關於居延簡今後研究的方向需要做什麽，我向李學勤先生請教，
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先生直言，新舊簡放在一起、綴合、編册、分期斷代，先做好這些基礎工作，再找問題開

展研究。 我遵循這一原則一直堅持到現在，果然是受益匪淺。

７月的北京異常炎熱，古文獻的領導很關心我們，專門組織我們去承德避暑山莊

休假三天，我與妻子、陳國燦、朱雷等先生一起去度假，這是我第一次游覽山莊和外八

廟，被那裏各式各樣的古建築群所打動，印象至深，以至對我現在所從事的古建筑保

護研究工作具有重要的意義。

轉眼到了１０月底，妻子的學習期限已到，我送她上火車回蘭州，我仍去紅樓工

作。 此時的古文獻室很是熱鬧，除了從故宫搬來的各小組外，又見到了新面孔。 劉軍

是第一位，她外表美麗，可能是營養不良的緣故，顯得面黄肌瘦，但穿着一身合體的軍

服，顯得格外精神莊重、精明强幹，後來纔知道她是復轉軍人。 起初她在辦公室工作，

我們的吃喝拉雜都在她的關照之下。 後來她上了大學，也進入了漢簡研究的領域。

至今我還存有經她辦理的紅樓出入證和機關食堂飯票。 此外還有王世襄和劉啓益二

先生，王先生是文物大家，劉先生專攻商周青銅器，二先生各有特點。 王先生説起文

物古董，一口氣可以説出許多我從未聽過的東西，特别是講古代傢具，如數家珍，講形

制、講工藝、講結構、講材質辨識……聽得雲裏霧裏，但句句都是真言，我無形中學到

了不少知識。 劉先生每天伏案，不停地用木質放大尺精細地繪製着每件青銅器，説起

話來，先笑後言，總是笑哈哈的，好像永無愁臉。 鼎、簋、盤、匜、觚、斝、盉、觥……没有

他不知曉的。 還有沈建華，到得很早，不過我們第一次見面是１９８１年，她跟李學勤先

生整理馬王堆帛書，是一位吃苦耐勞、不甘落後且很有成就的學者。 此外就是姜伯勤

先生，敦煌吐魯番學大家，我與姜先生還有韓白强先生後來同住前門高樓上。 白天整

理文書，晚上掌燈著書。 我苦思寫一篇論文時，他的第一部大作已截稿。 大家工作時

特别認真，誰也見不到誰，衹有中午打飯時纔碰到一起，卻又互相謙讓讓對方排在前

面。 午飯後有一小時空閑，大家可自由走動，互相看望聊天。

一天從安徽來了一位先生，是于豪亮的朋友，會看相、算命，午飯後在我們辦公室

聊天，有人建議給看看。 於是幾位先生挨個兒看過，閉口無語，後給李均明先生相面、

相手，説他面善心細、先苦後甜，是有福之人，但手紋奇特，注意容易傷人。 均明看着

自己的手掌笑着站在一邊。 我走上前去，先生打量一番，未看手相，接着脱口而出，你

先前多病，是雙胞胎，但老二已死，衹有你在。 我一時驚訝，無言可對。 均明問我是否

真實，我説屬實。 於是大伙兒一陣嘘聲。 我相信人的面相、手相能够反映人的生死禍

福。 這僅是我們在紅樓工作期間的生活小景之一。

很快到了年底，１９８２年元旦前夜，古文獻室答謝我們，在宣武門全聚德烤鴨店安

排會餐，參加者有張政烺、朱德熙、馬繼興、李學勤、裘錫圭、王去非、吴鐵梅、李征、吴
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震、陳國燦、朱雷、程喜霖、李均明、劉軍、謝桂華、朱國炤、王嘉琪、邵懷民、張守中等，

當時在紅樓者基本都去了。 那是我第一次吃北京烤鴨，那場景、那美味至今令人難

忘。 後來得知，當時給我們主厨的是曾給華國鋒做過飯的厨師，真是榮幸。

１９８２年２月２７日，我的姑娘出生，我與妻子都是外地人，親屬都在天水，家裏無人

照顧，我衹好在家侍候。 孩子出生及户口需要起名，這是頭等大事，我急忙寫信請于豪

亮先生給起個名字，十天後于先生回信，起名爲“謙”，乃六十四卦之名，意思很好，即依

此名之。 果然不錯，何謙現在已是而立之年，爲人誠實、事業有成，工作、生活已有着落，

也有了自己的小家庭。 真乃感謝早已作古的于先生，賴先生所賜吉名而帶來的幸福。

這年正因爲照顧妻女，晚至５月初將家安頓好後纔到紅樓。 當年有三項任務，一

是破城子簡文清稿，二是確定破城子發掘報告的體例與内容，三是開始肩水金關簡文

的釋讀。 三項工作、三項任務各有具體分工。 第一項由我、李均明負責，第二項由任

步雲、初世賓在蘭州負責，第三項由于、謝、朱三先生開始。 待第一項完成後，我們全

部轉入第三項。 金關簡有１２０００餘枚，原簡在蘭州，我們釋讀依據文物出版社彭華仕

先生於１９７６年拍攝的黑白底片，放大後使用。 此前甘肅省博物館於１９７５—１９７６年組

織人員從考古發掘資料整理的角度，對全部簡做了逐條記録，包括簡的長度、寬度、厚

度、完好程度、書寫格式、書寫字體、每簡容字、文書類别、紀年情况、材質、形制等均一

一做過記録檔案材料。 我們開始釋讀時緊緊依靠這些材料，對釋文工作幫助很大。

金關簡的整理當年被列爲社科“六五”規劃項目，這項工作自當年開始，一直延續到

１９８５年時纔基本完成。 後來因各種原因曾一度停止，未能正式出版。 而破城子簡的

釋文，１９８４年經張政烺、李學勤、裘錫圭、徐萍芳等先生最終審定後，於１９９０年先後由

文物出版社出版了釋文本《居延新簡》，１９９１年由中華書局出版了全本（釋文與圖版）

《居延新簡———甲渠候官與第四燧》，該書的書名由張政烺先生題寫。 每看到該書時，

１９８３年我與謝桂華先生同去張先生府上懇請先生揮毫書名的場景仍歷歷在目。 金關

簡擱置２５年後，２０１１年７月，我們再次校對，由上海中西局出版了第一集，先行發表

簡文、圖版２０００餘枚，算是給大家的交待吧。

離開紅樓已經２０餘年了，居延簡的工作還尚未結束。 但２５年前的場景不可再

現，衹能存在記憶裏。 回想當初的６年生活，是衆多名家大師指點了我，培養了我，但

我天生愚笨，功底很差，學業無長進，羞言難對。

願仙逝的先生們在天國幸福，祝健在的先生們安康長壽。

是爲記。

（何雙全　甘肅省文物保護維修研究所研究員）
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